

たばこの害から美しい海を守れ

たばこのない「無煙社会」の実現を目指す。香川・タバコの害から健康を守る会（森田純二会長）は2日、高松市常磐町の瓦町FLAGでフォーラムを開いた。世界禁煙デー（5月31日）に合わせた啓発イベント。今年は瀬戸内国際芸術祭の開催年で、舞台となる美しい海を守るため、「瀬戸内海へ続くタバコの被害」をテーマに、吸い殻による海洋汚染を食い止める方法などを考えた。

高松で「世界禁煙デー香川フォーラム」

午前中、医療関係者ら約30人が同市屋敷西町の浦生海岸で清掃活動をを行った。ごみの量は見た目は少なかったが、ペットボトル、発砲スチロールなどのほかに、ナール袋いっばいの吸い殻を発見。中には、まだウムを行い、たばこの

出席者
◎基調講演
講師：石田 雅彦氏
司会：荒川 裕佳子氏（KKR高松病院 睡眠・呼吸センター長）

◎シンポジウム
シンポジスト：
森田 純二氏
（香川・タバコの害から健康を守る会 会長、香川県予防医学協会顧問）
望月 友美子氏
（日本対がん協会参事＝禁煙促進・対がん事業開発）
森田 桂治氏
（NPO法人アーキペラゴ副理事長）
石田 雅彦氏
司会：森田 純二氏

【シンポジウム】

瀬戸内海を守るためにわれわれができること

子どもの提言力を育む 望月氏



森田純 日本のお煙草率は2割程度に落ちている。加熱式たばこは紙巻きにも関わらず、新しく販売された加熱式たばこが予想以上に売れている。この状況にどう対応すべきか。

石田 ニコチン依存症という病気があり、たばこをやめられない人が多い。加熱式たばこにもニコチンが含まれる。ニコチン依存症になると、朝起きてから寝るまで間欠的にたばこが吸いたくなくなり、それを何年も繰り返してしまう。有害物質がごくわずかでも、何十年も問題に感じられる。



【基調講演】海洋汚染とタバコのフィルターについて

私は出版の編集者やサイエンス系のライターをしている。同時に大学の学生でもあり、公衆衛生やたばこ問題を研究している。

たばこの吸い殻やたばこ由来の廃棄物は、世界の海岸で清掃された総廃棄物の19.38%とされている。たばこは毎年、世界で6兆本も生産され、このうち4兆5千億本がポイ捨てされていると推測される。

石田 雅彦氏

（サイエンスライター、横浜市立大学大学院医学研究科 循環制御医学教室 共同研究員）

吸い殻の行き先を考えて

たばこは有害物質の塊。フィルターはそれを吸着する目的で作られたもので、有害物質が染み込んでいます。ポイ捨てされた吸い殻の中には発がん性物質が入っている。これらは分解されにくく、最長で10数年も環境中に残る。軽くて小さく、浮力があ

るので雨や風で容易に拡散する。2017年、日本の海岸で約3.7万、約11万個のごみが回収されたというデータがある。一番多かったのはたばこのフィルター。

吸い殻の7、8割はまちから来ている。雨水や汚水とともに川から海に行く。たばこのポイ捨てが海を汚染している。

喫煙者はイメージが古く、自分から排水溝に捨てている。自分が排水溝に捨てた吸い殻が、また保っていたらいい。



【清掃活動】

1時間定らずの作業で集まったたばこの吸い殻。ライターや紙の容器、加熱式たばこのカートリッジなども交じっている。



▲石田氏 加熱式も健康に悪影響

森田純 たばこのフィルターは最後まで残る。ごみとしても見つけにくい。捨てる人は捨てたら終わりと思っていることが多い。どうすべきか。

望月 フィルターは数えられるの環境モニタリングの一つの指標になる。また、喫煙者の中には普通のごみなら捨てない人でも、たばこだけ異



▲森田桂氏 体験型清掃で「気付き」

石田 子どもがたばこの問題を学ぶことはとても大切だ。ただ教え方が難しい。本当は大人も吸ってはいけないという前提からはじめなければならぬ。

に個人防衛だけでなく、社会防衛をすべき。子どもたちには喫煙を始めさせないため、ワクチンと「タバコフリーキッズ」という教育・提言活動を行っている。全国各地の自治体とコラボし、喫煙者のインタビューなどユニークなプログラムを提供。関わる大人が子どもから学ぶという逆の効果もある。

森田純 私はNPO法人で海ごみ問題を担当している。海ごみで世界的に一番多いのはたばこのフィルター。次にペットボトル。そのキャップと続くと瀬戸内海で各団体が拾っている海ごみは全体の31%。53%は外海に流出している。

森田桂 漂着ごみ対策として行ったのが回収の促進。瀬戸内海の漂着ごみは2割の場所に8割あり、回収の場が偏っている。だから、ごみの多

いところを調査し、毎回そこを拾った。もう一つは発生抑制。ただ、捨てないよう呼び掛けても捨てる人は捨てる。市民レベルの対策として続けているのが体験型の清掃活動に参加してもらうこと。単純にごみを拾うのではなく、中身を調査しながら拾う。そうすると自分たちの生活が海に及ぼす影響に気付く。このような普及、啓発を促していくことが重要だと感じている。

望月 私はWHO（世界保健機関）や厚生労働省、国立がんセンターなどを経て現在、日本対がん協会が関心している。喫煙者、受動喫煙、新型たばこなど五つのゼロを目指す。取り組んでいる。たばこ問題は感染症対策のよう

に個人防衛だけでなく、社会防衛をすべき。子どもたちには喫煙を始めさせないため、ワクチンと「タバコフリーキッズ」という教育・提言活動を行っている。全国各地の自治体とコラボし、喫煙者のインタビューなどユニークなプログラムを提供。関わる大人が子どもから学ぶという逆の効果もある。

望月 たばこは法律で禁止されていないが、本来は禁止されるべき毒性や依存性が高いもの。学校で禁煙教育をしても、家庭ではお父さんが吸い、校外のコンビニではお菓子の横でたばこが売られている。矛盾に満ち、子どもたちにはダブルメッセージが投げかけられている。しかし、子どもは直感的にたばこが体に悪いことを知っている。だから学校と家庭の中間地点となる地域でたばこ問題と向き合う「タバコフリーキッズ」を進めている。子どもたちが持つ力を育てること、未来への解決策が見つかる

石田 子どもがたばこの問題を学ぶことはとても大切だ。ただ教え方が難しい。本当は大人も吸ってはいけないという前提からはじめなければならぬ。